



OSCAR BONILLA - BRECHA

50 años del Hospital de Clínicas

# La primera referencia

El Hospital de Clínicas representa para los médicos un cúmulo de vivencias, experiencias y afectos. Ese sentimiento acaba de cumplir sus primeros 50 años de funcionamiento al servicio de la sociedad.

**VÍCTOR HUGO ABELANDO**

“Esto no es historia, esto es actualidad. El Hospital está cumpliendo 50 años y nosotros tenemos el orgullo de decir que sigue construyendo historia en este país” dijo recientemente la directora, Dra. Graciela Ubach.

Tiene 470 camas en uso aunque fue concebido para

900. Para su reconversión existe un préstamo del BID por 70 millones de dólares. El gobierno, sin embargo, ha frenado el proyecto con el argumento de que se debería construir un hospital nuevo con sólo 300 camas. Pese a que estudios técnicos indican que el viejo hospital puede reciclarse, en los hechos no hay voluntad de ofrecer la contrapartida local.

El Hospital recibió el nombre porque allí se iban a concentrar todas las clínicas de la Facultad, algo que de hecho nunca ocurrió.

La idea de crear un centro asistencial donde se pudiera realizar la docencia, tuvo su origen en el siglo XIX, a partir de un planteo del Dr. Elías Regules, pero no fue hasta 1926 que se concretó por ley.

En 1927 se compraron los terrenos de la ex Quinta Cibils y otros cercanos. En 1929 se seleccionó por concurso el proyecto del arquitecto Carlos Surraco quien fue designado director de la obra.

El 24 de diciembre de 1930 se colocó la piedra fundamental. Dos años antes había fallecido el Dr. Manuel Quintela, el principal precursor en la creación de un hospital docente.

La construcción del Clínicas llevó 20 años. Durante todo ese tiempo se mantuvo la discusión de a quien correspondería la propiedad del hospital, de su organización institucional.

El 15 de agosto de 1949, el Poder Ejecutivo envió a la Cámara de Representantes un proyecto de ley, por el que se dispone la entrega del Hospital de Clínicas «Doctor Manuel

Quintela», a la Universidad de la República “a fin de que este alto organismo docente lo habilite para cumplir fundamentales fines que determinaron su creación y organice su vida administrativa y técnica. Esta decisión del Poder Ejecutivo responde al propósito de solucionar el enojoso problema del no funcionamiento del Hospital de Clínicas, entregándolo a la Universidad en la esperanza de que ella cumpla los elevados fines que tuvo el legislador al concebir y planear la instalación de este servicio, tal cual lo presentó el iniciador principal de este Instituto hospitalario, que lo fue el Dr. don Manuel Quintela, uno de los muy altos y puros valores de la ciencia médica nacional».

En los considerandos, el gobierno de la época advierte que no cree el Poder Ejecutivo que sea conveniente en estos momentos entrar a discutir quién tiene mayor capacidad para dirigir el Hospital de Clínicas, si el Ministerio de Salud Pública o la Universidad de la República, y cree, en cambio, conveniente entregar este Instituto por el término de cuatro años a la Universidad y que durante este tiempo se podrá



**DIRECTORA.** Prof. Dra. Graciela Ubach

apreciar “si está en mejores condiciones para administrar un organismo de modalidad mixta, asistencial y científica.”

El proyecto, que se enviara bajo la firma del presidente Luis Batlle Berres, fue aprobado el 27 de Junio de 1950.

Cumplido el plazo establecido en la ley, el hospital fue entregado definitivamente a la Universidad el 21 de setiembre

El proyecto, que se enviara bajo la firma del presidente Luis Batlle Berres, fue aprobado el 27 de Junio de 1950. El 21 de setiembre de 1953 recibe los primeros pacientes.

de 1953 recibe los primeros pacientes, y comienza la instalación de forma progresiva de los servicios que hoy contiene. Las primeras intervenciones quirúrgicas que se hicieron, correspondieron a una extirpación de hernia inguinal y várices.

La vida del centro universitario no ha sido nada fácil y en el transcurso de los años ha vivido muchos problemas -además de los correspondientes a su intervención durante la dictadura- todos caracterizados por la asfixia presupuestal. No obstante y corriendo la misma suerte que la Universidad de la República, los avances más notorios de la medicina nacional se originaron allí. Fue el Clínicas el primero en instalar un servicio de CTI y en realizar cirugía cardíaca, entre otros pro-

cedimientos. Hoy es el único centro asistencial del país donde se hacen trasplantes reno-pancreáticos y neurocirugía de la epilepsia. A diferencia de aquellas intervenciones sencillas de la década del 50 del pasado siglo, en la actualidad el 94% de las cirugías son compleja y mayor, lo que da una idea del nivel referencial del hospital

El Hospital se organizó de forma moderna, ha sido semillero de grandes profesionales -médicos, enfermeras, técnicos-, de valiosos avances para las ciencias de la salud, explicó Ubach. Ha cumplido, mediante el trabajo de sus funcionarios, un importante servicio para la población devolviendo, de esta forma, a la sociedad uruguaya los aportes que la misma dispone para su funcionamiento.

**EN EL SMU.** Completando la lista de actividades sociales y académicas con motivo del aniversario del Clínicas, el 19 de setiembre en el salón de actos del SMU se conmemoró el 50 aniversario de la inauguración del Hospital. La apertura del acto estuvo a cargo del presidente del SMU, Dr. Marcos Carámbula. Posteriormente, el Dr. Hugo Villar realizó una disertación sobre la Historia y significado del Hospital Universitario y el Dr. Luis Alberto Castillo habló sobre Vivencias de protagonistas. También se hizo entrega de una placa conmemorativa a la Comisión Directiva del Hospital con la presencia de la directora Dra. Graciela Ubach.

Finalmente, el Coro del SMU, bajo la dirección de la Prof. María Lourdes Repetto y contando como pianista acompañante al Dr. Shant Kurdián, interpretó obras de Fito Páez, John Lennon y Paul Mc Carthney, Cacho Castaña, Carlos Guastavino, Larbanois-Carrero y el Negro Spiritual I want to be ready. ■